



Darom, Revista de Estudios Judíos

www.institutodarom.es/revista

eISSN 2659-8272 / ISSN 2660-9967

Depósito Legal: GR 1093 2019

Número 5. 2023

institutodarom@gmail.com

Granada. España

Muñoz Solla, Ricardo. (2022). *Menéndez Pidal, Abraham Yahuda y la política de la Real Academia Española hacia el hispanismo judío y la lengua sefardí*, Salamanca: Ediciones Universidad de Salamanca. (Estudios Filológicos); ISBN: 978-84-1311-608-2. 405 págs.

M^a José Cano
Universidad de Granada
rimon@ugr.es

El libro está estructurado en dos partes bien definidas; la primera es el ESTUDIO formada por cinco capítulos y la segunda, DOCUMENTOS, la conforman doce apéndices documentales.

Los cinco capítulos del Estudio [pp. 33-235] se titulan: 1. Semblanza biográfica de Abraham Shalom Yahuda (1877-1971); 2. Las primeras actividades científicas de Abraham Yahuda en España; 3. La creación de la Cátedra de Lengua y Literatura Rabínicas y el informe de la Real Academia Española; 4. Académicos correspondientes extranjeros de origen sefardí y judío; 5. Sefardismo e hispanismo: Política lingüística y cultural de la Real Academia Española y de la ASALE (Asociación de Academias de la Lengua Española),

La sección de Documentos [pp. 237-370] es una magnífica aportación documental donde se reúnen más de noventa y cinco documentos. Están ordenados cronológicamente. Estos documentos muestran la actividad e



iniciativas llevadas a cabo por la RAE en un periodo que barca desde principios del siglo XX hasta los años setenta.

En esta segunda parte de documentos se recoge un importante corpus epistolar entre académicos e investigadores españoles y sefardíes, destacando el intercambio epistolar que entre 1913 y 1932) mantuvieron Abraham Yahuda y Menéndez Pidal; aunque no es éste el único que recoge Muñoz Solla, pues se incluye la correspondencia de Enrique Bejarano, corresponsal de Ángel Pulido en Bucarest, así como los primeros corresponsales extranjeros de la Academia: Danon en Estambul, Benoliel en Lisboa, Gollancz en Londres o el gran poeta Bialik en Jerusalén, Révah y Molho, correspondientes en Francia e Israel.

El Apéndice nº 9 recorre la correspondencia con Abraham Galante, que no fue correspondiente pero sí corresponsal de Pulido en El Cairo.

La rica documentación se agrupa en los siguientes apéndices:

Apéndice nº 1: Documentos sobre la Cátedra de Lengua y Literatura (1915-1923).

Apéndice nº 2: Correspondencia de Ḥayyim y (Enrique) Bejarano (1904-1913).

Apéndice nº 3: Correspondencia de Abraham Danon (1904-1951).

Apéndice nº 4: Correspondencia de José Benoliel (1907-1913).

Apéndice nº 5: Documentación diplomática (1910-1911)

Apéndice nº 6: Correspondencia de Ángel Pulido.

Apéndice nº 7: Correspondencia de Israel Gollancz.

Apéndice nº 8: Correspondencia de Ḥayyin Naḥman Bialik.

Apéndice nº 9: Correspondencia de Abraham Galante.

Apéndice nº 10: Correspondencia de Israel Salvator Réhav.

Apéndice nº 11: Correspondencia y documentos de Isaac R. Molho.

Apéndice nº 12: Correspondencia y documentos sobre la Exposición Bibliográfica Sefardí Mundial y los Congresos de la ASALE.

El libro ha de ser una obra fundamental para entender los comienzos y primeros avances en el desarrollo de los estudios sefardíes no sólo en España sino en todo el mundo.

Muñoz Solla, como nos tiene acostumbrados, hace un trabajo pulcro, bien ordenado y reflexionado.